

BIBLIOGRAFÍA

Alicia Elena PÉREZ DUARTE

VARIOS, *El perfil de México en 1980*  
..... 742

mientos políticos y legales justificativos del caso, más un mapa relativo a mostrar el contorno y alcance de dicha zona.

Representa el libro que comentamos un valioso aporte doctrinal esclarecedor de los conceptos jurídicos implicados en la cuestión, al propio tiempo que invita a la meditación para buscar la forma de aprovechar tan extraordinario potencial de recursos pesqueros, de hidrocarburos o de minerales que se han reservado a favor del país mediante esta trascendental declaración de la zona económica exclusiva del 6 de febrero de 1976.

José BARRAGÁN BARRAGÁN

VARIOS AUTORES, *El perfil de México en 1980*, México, Siglo XXI Editores (vol. I, 10a. ed., 1979, 199 p.; vol. II, 8a. ed., 1979, 303 pp.; vol. III, 6a. ed. 1979, 624 p.).

Una obra en la que se recogen los trabajos presentados en los seminarios que, con el título de *El Perfil de México en 1980*, fue organizado por el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El primer volumen abarca los aspectos fundamentales de población, distribución del ingreso, sistema financiero, de producción y de mercados, analizados por Víctor Urquidi, Ifigenia Navarrete, David Ibarra y Leopoldo Solís.

Víctor Urquidi titula su ponencia "Perfil general: economía y población". En él intenta hacer unos planteamientos concretos sobre las metas de México hacia 1980 y que llaman la atención sobre ciertas condiciones necesarias para alcanzar sin ser una mera extrapolación de cifras.

Ifigenia Navarrete en "La distribución al ingreso en México: tendencias y perspectivas" hace una revisión de los antecedentes técnicos e históricos sobre la distribución del ingreso, a fin de ubicar su tendencia en México, y hace la proyección de la misma hacia 1980. Posteriormente identifica las dificultades que el país tiene para lograr una equitativa distribución del ingreso, para lo que se requiere una nueva política económica, afirma, que combine ésta con el crecimiento del producto interno bruto. Textualmente expresa:

Cabe sin embargo aceptar como punto de partida hacia la concepción de una estrategia diferente, un concepto que integre la política de desarrollo en sus acepciones y repercusiones económicas y sociales.

Leopoldo Solís analiza la importancia del sistema financiero en el desarrollo económico en su artículo titulado "El sistema financiero en 1980", haciendo especial referencia a la organización y eficacia del mismo. Presenta un breve estudio comparativo de la estructura financiera en países con diferente grado de desarrollo, a fin de ubicar la posición del sistema mexicano y su grado de desarrollo. Finalmente da las perspectivas de crecimiento de nuestro sistema hasta 1980, tomando en cuenta las variables que necesariamente se presentarían.

El trabajo de David Ibarra, "Mercados, desarrollo y política económica. Perspectivas de la economía de México", tiene como objetivo precisar si los factores determinantes del comportamiento de la economía pueden lograr, en la década de los años 70, una tasa de crecimiento sostenida, en caso contrario, proponen los cambios en la política económica necesarios para ello. Con ese fin hace un análisis del mercado de mercancías y servicios, en primer término; posteriormente, del mercado de trabajo y el mercado externo, para finalmente hacer una proyección al año 1980 y apuntar una serie de formas concretas de crecimiento necesarias para el progreso económico.

El segundo volumen contiene 14 trabajos que tratan aspectos de educación, habitación y población, recursos naturales, industria, turismo, transportes y telecomunicaciones, todos ellos desde un punto de vista técnico, presentando cuadros y gráficas que fundamentan sus proyecciones, algunas de ellas acertadas.

En forma global, los trabajos de este volumen son avances de, lo que prometen, una investigación más acabada. Aún así, se alcanzan a percibir los esquemas ideológicos de sus autores y en general una preocupación por la falta de preparación de la sociedad mexicana al cambio.

El tercer volumen recoge los dieciséis trabajos presentados en el segundo seminario, enfocados principalmente hacia el análisis social y político en temas como el movimiento obrero, la marginación del campesino, la clase media, los grupos dominantes, la burguesía nacional, migración, dependencia e independencia nacional, distribución del poder, legitimidad, movilización y participación entre otras.

En una evaluación *a posteriori* se puede afirmar que varios especialistas hicieron proyecciones lineales a futuro sin considerar posibles variables del todo predecibles. Otros, a pesar de que lo hicieron, la realidad fue otra. Algunos acertaron.

En 1891 puede parecernos pueril la predicción de que no habría problemas en la energía eléctrica, pero que habría escasez de hidrocarburos si... Sin embargo, marca un antecedente importante en la planificación a largo plazo, tan necesaria en México.

Si en 1981 se fijan directrices económicas, como en 1970, y se les instrumenta jurídicamente, es posible lograr las metas deseadas. Es importante hacer hincapié en la instrumentación jurídica, en virtud de que sin ella sería un esfuerzo vano, mereciendo el calificativo que algunos críticos le dieron en la década pasada a la obra que se comenta como "las ilusiones de unos intelectuales de alcurnia".

Por instrumentar no entendemos creación de nuevas leyes, sino de convertir en derecho positivo las ya existentes y, a pesar de opiniones en contra, en vigor, tanto jurídica como económicamente.

Alicia Elena PÉREZ DUARTE Y N.